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带兵人手记

值班员讲评

采访手记

南国 6月，热浪袭人，一场别开生面
的卫勤演练在第 74集团军某旅野外驻
训场展开。官兵们就便取材，使用木板、
木棍、床单、毛巾等常用材料制作简易救
护器材。该旅领导介绍，官兵战场救护
技能的提高，源于前不久旅里组织的一
次战备演练。

当时演练中，战场救护考核穿插进
行。某导弹营发射连卫生员杨念祖对战
场救护很有经验，早早将医疗救护箱中
的药品和制式救护器材备好备足，当即
向连长徐浩继拍胸脯保证：“有医疗救护
箱在手，什么情况都能应付！”
“前沿阵地尖刀班受‘敌机’轰炸，多

名官兵‘受伤’。”演练刚一开始，情况倏
然而至。
“卫生员迅速前出处置！”接到营指

挥所命令，杨念祖快速赶到事发地域，从

医疗救护箱取出夹板和绷带，熟练地对
一名伤员进行紧急固定和止血处理。

处置完成后，正当杨念祖准备救治
其他伤员时，第二个导调情况接踵而至：
“医疗救护箱被炸毁，利用就便器材进行
救治。”

这个情况犹如“闷雷”，炸得杨念祖
脑袋一片空白。情急之下，满头大汗的
他慌忙现场制作就便救护器材，但因久
不训练、技能生疏，他错过最佳抢救时
机，考核员当场判定伤员“阵亡”。

这次演练，像杨念祖一样因制作就
便救护器材不熟练、导致伤员“阵亡”的
不在少数。演练复盘，旅党委将此事摆
了出来，引发官兵热议。
“就便救护器材没有明确的评判标

准，平时也很少考，自己便忽视了这方面
训练”“制式器材操作起来更为简便高
效，何必费时费力制作就便器材”……
“战场无定数，再厉害的装备也有弱

点，多备一手、多练一招，未来战场就多
一分打赢胜算！”该旅党委态度坚决：面
对未来战争，既要抓好新技能训练，也要

重视基本技能、传统课目训练，“看家本
领”任何时候都不能丢。

随后，该旅认真调查官兵中存在
的“喜新厌旧”情况，发现个别指挥员
虽然能够熟练掌握新式电台、北斗手
持机等通信指挥装备，但对手势、旗
语、灯光等简易指挥方式不熟练，更有
不少官兵对挖散烟灶、手工标图等传
统本领有所生疏。

连日来，他们大力开展“练好新技
能、不忘老本领”大讨论，引导官兵不能
“喜新厌旧”、忽视传统技能训练。他们
区分不同专业、岗位，加大简易通信、手
工标图、口报空情信息等传统作战技能
训练，利用野外驻训、拉练等时机组织考
核，磨砺官兵技能，提升传统课目的训练
质效。

前不久，一次对抗演练中，该旅某导
弹营雷达情报组网系统遭“敌”袭击瘫
痪，几名官兵“受伤”，卫生员随即灵活使
用制式与就便器材实施救护，雷达号手
实时口报空情，标图员准确标示目标航
迹，快速引导导弹准确击中目标。

战场救护，传统技能不能丢
■本报记者 陈典宏 王雁翔 特约通讯员 郑 烨

潜望镜

记者探营

“连长，一班班长张铭文最近总是
跟我对着干……”夜幕降临，第 71集团
军某旅指挥保障三连二班班长翟丽彬
找到连长蔡桂峰倒苦水。

翟丽彬当兵 12 年，在连队德高望
重。张铭文当兵 4年，当班长不足 1年，
而且一入伍就成为翟丽彬的兵，从新兵
干到班长，一直都离不开翟丽彬的悉心
教导。然而，自从张铭文当上班长后，
由于管理、训练理念不同，他和翟丽彬
经常产生分歧。

张铭文担任排值班员，每次早操结
束，都要求全排战士围绕 600米炮场冲
几圈，而翟丽彬觉得这样做不合适，悄悄
给他建议：“早操时间短，主要不是为了
搞体能，训练太累会影响大家一天的工
作状态。”张铭文却不以为然，认为组训

就要高标准。进出方舱车训练，张铭文
要求全排“两步上、一步下”以节约时间，
而翟丽彬却认为训练不能鲁莽，容易产
生训练伤……久而久之，张铭文的坚持
己见，让翟丽彬很窝火。

为此，翟丽彬找到蔡桂峰抱怨：“新
班长们真让人不省心，一意孤行、大局
意识不强……”

而面对连长的询问，张铭文也直言
不讳：“翟班长虽然任骨干时间长、经验
丰富，却因循守旧、放不开手脚，现在实
战化训练强度逐步加大，他却抱着老观
念不放，跟不上变化……”

为了彻底弄清情况，蔡桂峰组织骨
干座谈，发现连队几个排的班长都存在
新老“代差”问题：老班长重视稳扎稳
打、靠感情凭经验抓建，新班长讲科学
重创新、敢闯敢干锐气足。班长是“兵
头将尾”，如果班长队伍不团结，势必影
响连队建设。为此，该连党支部决定开
展“三会”活动，引导新老班长加强交流
合作。

新老骨干恳谈会。打开心扉才能
打开局面。他们从打破新老骨干的身
份代差入手，组织新班长和老班长开
“圆桌会议”，提升理解度与包容度，引
导大家换位思考，营造和谐氛围。

官兵代表吐槽会。群众的眼睛是
雪亮的，连队建设好与坏，官兵最有发
言权。他们组织官兵代表对当前班长
队伍建设存在的问题畅所欲言，找准新
老班长之间的矛盾症结所在。

新老代表展示会。新老班长各有
所长，检验效果最直接的方法是“拉出
来遛一遛”。他们由官兵命题，新老班
长代表上台各展所长，相互比较，形成
互帮互学的良好氛围。

经过一段时间努力，新老班长间的
“鸿沟”被渐渐填平，配合也愈加默契。驻
训场上，张铭文带领全班听从翟丽彬指
挥，挖设排水沟、布设营地。与此同时，张
铭文提出的“外训成绩快速提升七步法”
也得到翟丽彬全力支持。新老骨干同心
协力，连队各项建设水平稳步提升。

第71集团军某旅指挥保障三连解决新老骨干知识能力“代差”问题—

当老班长遇到“新挑战”
■周 伟 薛维高 本报记者 李怀坤

新闻前哨

今天早上，我发现个别连队在起床
号吹响后，便组织官兵集合踏步、清点人
数，待 10分钟后出操号响起时，这个连
队已经整理好队伍，向值班员报告。询
问原因，原来是连队抓作风养成，于是在
集合时打了提前量。

抓作风养成的初衷是好的，但这

种做法并不可取。提前集合，影响官
兵休息不说，还违反了条令中明确的
一日生活制度有关规定，不利于连队
的健康发展。

作风养成内化于心方能外化于
行。一方面，干部骨干要学好用好法
规制度，按条令条例要求抓连队的各

项工作，维护连队正常秩序；另一方
面，要教育官兵树立讲求质量效益的
观念，注重提高单位时间内的工作效
率，培养官兵雷厉风行的作风。只有
如此，才能从源头上避免作风散漫，有
效提升部队战斗力。

（赵炫竹、孙天虎整理）

出操集合勿提前

6 月中旬，旅队远赴西北戈壁进行
火炮实弹射击演练，我们连担负指挥通
信保障任务，即对目标进行观察后，回传
数据为营指挥射击所用。

由于指挥所和观察所相隔较远，我
只好将队伍兵分两路，让侦察班班长涂
凯文带领全班观察目标。为防止战士
们在执行任务时擅自做主，我特意要求
他们干工作前必须先汇报，接到指令再
行动。

“保证完成任务！”涂凯文自信满满
的样子，并未打消我心中的顾虑。这家
伙虽然军事素质过硬，但平时在连队也
会偶尔犯些小错“冒泡”，再加上他大大
咧咧的性格，我实在不敢完全信任他。

涂凯文出发后，放心不下的我不一
会儿就通过有线单机询问他当前情
况。通话中，我明显感到涂凯文话语中
的无奈，“连长，我也是个老侦察兵了，
完成这点任务不在话下，你为啥总对我
不放心呢？”

正在这时，涂凯文的声音突然变得
紧张了起来：“连长，观察所附近起了风
沙，严重影响对目标区观察，我现在立刻
带人去开辟新观察所。”

“射击马上开始，这时候开设新观察
所来得及吗？”面对我的质疑，涂凯文焦
急地喊道：“来得及！请相信我的判断！”

无奈之下，我只好同意。没过多久，
新观察所开设成功的消息传来，我悬着
的一颗心终于落了下来。指挥所立刻根
据回传的最新数据作出调整，火炮也迅
速占领阵地并完成射击准备。最终，全
营顺利完成射击任务，我连更因处置特
情及时而荣获表彰。
“信任催生战斗力！”演练结束，我紧

紧握住涂凯文的手，暗自定下决心：今后
一定要给战友们更多信任，让彼此的心
贴得更紧。

（符林脉、罗周清整理）

信 任 催 生 战 斗 力
■南部战区陆军某旅指挥保障连连长 贺茂鑫

值班员：第 76集团军某旅政治教

导员 宋义忠

讲评时间：6月22日

6月 17日，

新疆军区某边防

团从严从难组织

官兵展开野外训

练，锤炼官兵能

打仗、打胜仗本

领。图为迫击炮

班正在进行实弹

射击。

马一鸣摄

6月中旬，第75集团军某旅结合野外驻训，积极开展“传统学起来、连旗飘起来、第一争起来、标杆树起来”活动。图为

该旅在训练间隙组织拔河比赛，官兵拼尽全力，一时难分高下。 宾晓曼摄

演练会打“败仗”，“为基层减负”也
能吃“败仗”？6月中旬，记者在火箭军
某旅采访时，发现这样一件蹊跷事。

数月前，该旅领导下基层摸排“减
负期盼”，发现不少官兵由于字写得漂
亮，平日里除正常训练工作外，还担负
了一项“特殊任务”：将营连会议内容
抄写到登记统计本上。
“由于会议时间长、内容杂，每次记

录的篇幅少则两三页、多则八九页，加班
加点是常态。”发射二营文书罗孝成给记
者算了一笔“时间账”，“最短的一篇班务
会记录，从整理到抄写完毕，得花费1个
多小时；而最长的一篇党委会记录，则需
要4个多小时。”

为把这项任务完成得干净漂亮而
又少费点力，一些单位抄写记录本时
“剑走偏锋”，脱离会议内容另起炉
灶。更有甚者，直接把“锅”甩向了机
关：反正上级检查调研、指导帮建时，
常常把“纸上落实”当成工作落实，“会
议开得好，不如本子记得好”。

如何既让官兵跳出“本本围城”，又
让登记统计回归到“反映建设情况、促
进工作落实”的本义上来？该旅党委深
入研究《内务条令》相关规定，决定在现
有制度范围内，探索“音频采集会议记
录”的工作方式，即在开会时，用电子设
备录下会议内容，而后将文件导入保密
电脑，以会议召开的“日期+议题”为其
命名，便于机关检查时精准查询。

这种“有声有真相”的留痕模式，按
说既能帮助基层减轻负担，又能将工作
重心从“会后补笔记”向“会前抓准备”
转移。然而，当这项工作在部分基层分
队试行时，却又再起波澜——

有机关干部建议，不妨将“音频采

集”改为“音视频采集”，如此一来，图
声并茂的“真相”就更有说服力；也有
机关科室认为，单由基层分队自行保
管音视频资料，万一丢失不好办，机关
最好留有“备份”……

你一言我一语，看似让工作“更上
一层楼”，实则却是“有害的积极性”，
让基层官兵有苦难言：增加“视频采
集”，准备工作变得复杂不说，如何在
电脑里保存这些大容量视频资料，就
是一个不小的难题；要让机关留有“备
份”，基层官兵就不得不在机关基层之
间往返跑，花费的时间成本可想而知。

果不其然，“音视频采集会议记
录”试行不到两周，便以失败告终。基
层官兵给出的反馈意见很直白：“改来
改去，感觉比以前‘补本子’更折腾、更

耗费时间精力，还是回到‘原点’吧。”
一同参与检查的机关干部也感触

颇深：音视频采集会议记录，会导致检
查人员无法“一目了然”查看工作，加
重了检查人员的负担。

一场轰轰烈烈的“为基层减负”行
动，咋就打了个“败仗”？原本是秉承
“为基层减负”的初衷，缘何反倒让基层
官兵耗费了更多时间精力？痛定思痛，
该旅党委及时调整减负思路，修改“音
视频采集会议记录”方案：删去冗余的
“附加选项”，回归最初的“音频采集”工
作方式；研发“军营飞讯系统”，使音频
资料能够一键转化为文字材料，方便机
关检查调阅。

对于这种真正助力基层减负的办
法，该旅官兵拍手称赞。

为基层减负，为啥越减越多
—火箭军某旅创新会议记录方式的一段经历

■本报记者 邓东睿

为基层减负，目的是把官兵从一

些无谓的事务中解脱出来，让他们有

更多时间和精力投入练兵备战。文中

提到的这场减负行动中途折戟，与实

践中“过度作为”不无关系。

“生之有时而用之亡度，则物力必

屈。”时下，个别单位抓工作、抓建设，

片面追求极限、刻意要求顶格，时不时

弄出一些基层难以承受的思路和做

法。譬如，但凡搞演示观摩，必须制造

亮点看点闪光点；又比如，机关抓工作

总是越俎代庖、大包大揽，把基层当作

“襁褓中的婴儿”……凡此种种，无一

不是“过度作为”的表现，对部队长远

建设危害很大。

“人之精力，不能兼收尽取，但得

其 所 欲 求 者 尔 ”，一 个 单 位 的“ 精

力”，同样有限。只有善于用全面、

系统、辩证的眼光来看问题、抓建

设，盯住主要矛盾，解决重点问题，

才能真正把基层建强垒实、锻造得

全面过硬。

谨防工作“过度作为”
■邓东睿

闪耀演兵场


